

EL ALCALDE SE HA ENFRENTADO A SU EQUIPO DE GOBIERNO (PP) POR LA EXHUMACIÓN



Uno de los cuerpos encontrados corresponde sin ninguna duda a un menor. Hay un padre y un hijo. Los restos evidencian que antes de morir, fueron brutalmente torturados. Algunos craneos están literalmente "reventados". En la fosa, estaban dispuestos en hilera, de dos en dos. Todo el trabajo se puede seguir en www.foroporlamemoria.info

El padre de Juan nunca se metió en política, "se pasó la vida haciendo carbón". También le mataron aquel 3 de abril de 1939, junto al cementerio. Tenía 44 años; Juan 14. "Me he acordado muchas veces de él, muchas"

cementerio. Fueron las que pidieron ayuda al Foro de la Memoria Histórica para tratar de recuperarlos hace ya dos años.

Hacia mucho calor esta semana junto al muro del cementerio de Menasalbas, donde 70 voluntarios que iban turnándose, procedentes de todo el país: antropólogos, forenses, historiadores, arqueólogos... removían la tierra para recuperar los cuerpos de "los 17 compañeros", como prefiere llamarles José María Pedreño, el coordinador de la exhumación. Todos los miembros del Comité local del Frente Popular, que antes de morir estuvieron encarcelados, y, también, algunos soldados republicanos que acababan de regresar bajo la falsa promesa de Franco de no tomar represalias. No se habían quitado el uniforme cuando fueron ejecutados junto al cementerio.

Los cuerpos estaban donde había marcado Eusebio. A apenas 40 centímetros de profundidad. El martes 20 por la mañana, tres días después de empezar los trabajos, ya se habían recuperado 16 de los 17 que se esperaba encontrar. El estudio histórico previo estableció inicialmente que eran 18, pero los investigadores han constatado que una de las

víctimas logró huir y llegar a Francia. Y junto a estos profesionales, otros voluntarios toledanos echando una mano en todo lo que podían: Mario García, un comercial de Mocejón que le ha dedicado sus vacaciones porque una de las víctimas era su bisabuelo Ladislao. La hija de él, la abuela de Mario, a quien él tiene muy presente estos días, perdió a todos en la Guerra y se quedó sola con 16 años, al cargo del bebé de su hermana. Se murió el año pasado "con la angustia de no saber que había sido de su padre", pero con el alivio desde un año antes de que el Foro ya andaba tras la pista. O el talaverano Emilio Sales, responsable del Foro en Castilla la Mancha, o el concejal de IU de Olías del Rey Jorge Vegue y voluntarios procedentes de toda la provincia y hasta de Ciudad Real que se han encargado de llevar comida y atender los recados de los profesionales voluntarios. También de vigilar de día y de noche el enterramiento. El sábado 17, el día que empezaron los trabajos de exhumación, un grupo de jóvenes que se autoidentificaron con consignas fascistas amenazaron con atacar contra la excavación y contra los voluntarios a través de Internet. Se acercaron por la noche.

BRUTAL REPRESALIA

La recuperación de los cuerpos de estos 17 vecinos de Menasalbas ha supuesto casi dos años de trabajo, que comenzó con un estudio histórico realizado a partir de documentación y entrevistas para concretar dónde podía estar la fosa y quien podía estar allí enterrado.

El estudio ha puesto de manifiesto que la represalia en este pueblo tras la Guerra "fue tremenda", advierte Pedreño.

Menasalbas fue el único pueblo de la provincia que apoyó la Revolución de Asturias de 1934 y contaba con numerosos afiliados a sindicatos y partidos de izquierda. El estudio histórico estima que unos 90 vecinos fueron asesinados por su compromiso político tras la Guerra Civil y 12 fueron trasladados a un campo de concentración nazi, del que sólo salieron 2 vivos.

Se apuntan ahora otros enterramientos similares en este pueblo. Alguno habría quedado bajo una calle de reciente trazado y ha podido desaparecer.